

# documentos

FECHA 22/10/69.-

HORA 14:00

Boletín N° 1

OFICINA DE DIFUSION Y CULTURA DE LA PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA

cmd.-

DISCURSO DEL PRESIDENTE FREI  
EL 22 DE OCTUBRE DE 1969

Chilenas y Chilenos:

En el día de ayer el país ha vivido instantes críticos y yo diría amargos.

Un general de la República y un grupo de oficiales y clases pretendió alterar el orden institucional. Esta situación ha sido superada gracias al pueblo y a las Fuerzas Armadas que, salvo las excepciones señaladas, permanecieron, como siempre, fieles a su tradición y leales al régimen institucional.

En todas las provincias de Chile hubo perfecta calma y todas las guarniciones del Ejército, sin excepción, desde Arica a Punta Arenas dieron ejemplo de disciplina. Igual cosa ocurrió con la Armada Nacional y la Aviación.

Quiero en esta oportunidad señalar también, una vez más, la ejemplar conducta del Cuerpo de Carabineros de Chile.

Creo mi deber agradecer a las mesas de ambas cámaras del Congreso, que vinieron a mi despacho a manifestar su adhesión al Presidente de la República; al señor Presidente de la Corte Suprema y a todos los ministros de ese alto tribunal que por unanimidad tomaron similar acuerdo; a los señores Rectores de todas las Universidades de Chile que en nombre de sus comunidades universitarias vinieron a reafirmar aquí su voluntad libertaria y democrática, ámbito indispensable para el desarrollo de la ciencia y la cultura; a los sectores de la Producción y el Comercio con representantes de todas sus ramas de actividad que llegaron entre los primeros; muy especialmente a aquellos partidos políticos que, aún estando en la oposición, depusieron su actitud en aras de principios superiores; y al PDC que, una vez más, manifestó su adhesión inquebrantable a sus principios y al régimen constitucional.

(SIGUE)

Pero tengo el deber de decir que en el día de ayer el pueblo de Chile dio el gran ejemplo. Su presencia fue una lección que no podrá olvidarse. Agradezco a la Central Unica de Trabajadores de Chile; a los trabajadores del cobre, a los ferroviarios, a los municipales, textiles, metalúrgicos y a tantos otros que serfa largo enumerar; a los pueblos que a lo largo del país en sus respectivas provincias se reunieron en las plazas de sus ciudades, a los campesinos, que con su presencia dieron un testimonio de afirmación decisiva y un nuevo acto de compenetración con el Ejecutivo y con el Presidente; a los estudiantes y a los profesores; a los empleados particulares y a todas las reparticiones de la administración pública; a los Centros de Madres y pobladores; asimismo quiero agradecer aquí los miles de telegramas, realmente miles, y comunicados que llegaron en el día de ayer desde todos los rincones del país.

Una gigantesca masa formó un muro humano frente a La Moneda, y durante más de once horas miles y miles de hombres y mujeres y jóvenes pasaron frente a sus puertas reafirmando su fe en la democracia y condenando todo intento golpista.

El Gobierno está ahora en condiciones de afirmar -después de lo ocurrido- que podrá actuar en forma tal que estos hechos no puedan repetirse de manera alguna; y que al proyectar su acción futura tendrá siempre, como lo ha tenido hasta ahora -pero con renovado espíritu- la presencia del pueblo, de los trabajadores, y los campesinos, como el objetivo central de su acción.

No quiero dejar muy en claro que tengo plena conciencia de que esa movilización no era en favor de mi persona. Habfa allí hombres de todas las procedencias. Nadie podría pretender aprovecharse, porque si yo no pienso que es para mí, nadie tampoco, y con muchos menos derecho, podía pensarlo que es para otros, para pretender aprovecharse, repito, ni hoy ni mañana. de esta actitud del pueblo, porque el país entero se movilizó para defender principios, es decir, el régimen democrático y las libertades públicas; para defender al Presidente, no como persona, sino como símbolo representativo del régimen institucional.

Me informaron telefónicamente los embajadores de Chile en el exterior que en el mundo entero hubo gran conmoción. En los diarios, en la televisión de Estados Unidos y Europa se hablaba constantemente en el día, de la situación producida en Chile con contornos verdaderamente dramáticos, porque la gente de todo el mundo se preguntaba cómo era posible que en Chile pudiera también perecer el régimen democrático.

Hoy el mundo tiene una respuesta, no la doy yo, la da el país: en Chile las Fuerzas Armadas no aceptan indisciplinas. En Chile el pueblo no tolera los golpes de Estado. Ayer el pueblo ha dado una lección que ocupará una página de nuestra historia y tendrá decisiva influencia en nuestro porvenir.

(SIGUE)

Sé que los problemas que quedan son arduos, espero que este espíritu de unidad ayude para que los afrontemos con renovada decisión y patriótico criterio.

Los responsables de los hechos serán juzgados por los Tribunales Militares, de acuerdo con las leyes de la República. Esta mañana a primera hora, antes de las ocho de la mañana, ya ese tribunal había comenzado a funcionar en su plenitud. Pero también -y el país lo sabe- hay quienes en estos días dejaron impresas sus huellas digitales respecto a sus verdaderas posiciones.

Lamento, como el país entero, que haya habido 14 heridos. Una severa investigación de los mismos Tribunales permitirá señalar a los responsables de estos hechos y aplicar las sanciones que correspondan.

El estado de sitio que el Gobierno ha decretado será mantenido solamente el tiempo estrictamente necesario para alcanzar la completa normalidad en todo el país, depende de la colaboración de todos, para que podamos de inmediato volver a la plena normalidad.

La mejor contribución a la paz pública, y para paliar los efectos de esta crisis, cuyos efectos aunque de hecho dominada, estarán en la conciencia del país, hago un llamado a todos los chilenos, para que se reintegren a sus tareas los que aún no lo han hecho, ya que gran parte del país ya lo ha hecho así.

El respeto a la ley y el normal ejercicio del derecho está plenamente garantizado por el Gobierno, que yo creo nadie, puede discutir honradamente, que actuó con extrema firmeza, pero también con la prudencia necesaria para evitar todo exceso o daños irreparables, y que ha demostrado saber ejercer la autoridad e interpretar a la inmensa mayoría de la nación.

\*\*\*\*\*

Chilenos:

El país está informado que un General de la República, llamado a retiro, se ha colocado en abierta rebelión contra la autoridad y los mandos militares y contra el régimen legal y democrático y el Gobierno de la República, legítima expresión de la voluntad popular.

Esto ha ocurrido en el Regimiento Tacna, donde algunos grupos ~~han sostenido~~ *sostienen* su acción. ~~Otros~~ *Estallidos* de menor importancia, que han sido de inmediato controlados, revelan que esta tentativa tenía otras proyecciones.

Quiero decirle al país que las Fuerzas Armadas en su conjunto permanecen como siempre respetuosas de la ley y del régimen institucional ~~lesale, a el Presidente de la República~~ *lesale, a el Presidente de la República* y ~~que se mantienen~~ *que se mantienen* fieles a las tradiciones que ~~les~~ *les* han dado honor ~~a la~~ *a la República* ~~República~~, seguridad interior y exterior, y un prestigio que es un capital invaluable y que conforma el perfil y la imagen de Chile en el mundo entero.

Yo, como Presidente de la República, tengo la más plena confianza en esos institutos armados y estoy cierto de que ellos sabrán dominar este conato de subversión.

~~El Presidente de la República~~ *He* estado profundamente preocupado por los problemas de las Fuerzas Armadas, no sólo teóricamente. Ha hecho esfuerzos en el orden económico y ~~se ha~~ *me he* preocupado de su equipamiento de una manera que no tiene precedentes. Sería impropio de mi parte entrar en mayores detalles. Igualmente, el Presidente de la República, sin presión de nadie, ha recogido la representación del Alto Mando para considerar la situación económica de las Fuerzas Armadas, proyecto/<sup>en</sup>que se ha estado trabajando intensamente, porque el problema no es fácil ni sencillo; *pero que las Fuerzas*

*se ha informado que el Gobierno*  
*está pidiendo a las Fuerzas Armadas, saben que van a*  
*recibir, dentro de los recursos del*

*no solo en la disciplina*

*uno en la comprensión*  
 Durante el ejercicio de mi mandato he contado ~~con la comprensión~~  
 y la ayuda de las Fuerzas Armadas, y ha habido de mi parte una gran  
 compenetración con ellas, porque siempre ~~me~~ he sentido que son un  
 pilar fundamental en la vida de Chile. Por eso mismo, en resguardo  
 del prestigio de <sup>el país</sup> Chile y de los propios institutos armados, no puedo aceptar  
~~ni~~ ningún <sup>acto</sup> caso de indisciplina. Sólo estoy dispuesto a considerar y a  
 resolver con ~~la~~ plena soberanía de un gobierno que no depende de un motín  
 o de ~~la~~ <sup>una</sup> amenaza de un grupo que está cometiendo un crimen contra la  
 Patria y contra sus propias instituciones.

En esta posición seré inflexible. Cuento para ello con el  
~~respaldo~~ <sup>respaldo</sup>, estoy cierto, de la abrumadora mayoría de las Fuerzas  
 Armadas sin distinción. Y ~~estoy obteniendo~~ el ~~respaldo~~ <sup>respaldo</sup> de todo Chile.

Aquí no se puede jugar con la libertad y la democracia por un  
 grupo de ~~audaces~~, ~~aunque aparenten otra cosa~~, que atentan contra el  
 prestigio del Ejército y de las Fuerzas Armadas. No se puede jugar  
 con la voluntad nacional.

He recibido en la mañana a la Mesa de ambas ramas del  
 Congreso. Hace poco estuvieron aquí los rectores de todas las  
 universidades de Chile, quienes vinieron a expresar en nombre de la  
 comunidad universitaria su firma adhesión al régimen democrático.

*Ha venido la Central Única de  
 Trabajadores; la Confederación de sindicatos  
 campesinos y acabo de recibir al Presidente  
 de la Confederación de la Paz, y el Comercio  
 con un acompañamiento de un numeroso  
 grupo de industriales y otros grupos represen-  
 tativos de toda la actividad nacional, y  
 cientos de organizaciones están desfilando  
 masivamente frente a la Plaza.*

En todo el país se moviliza el pueblo para defender, por encima de cualquier posición política o ideológica, un valor supremo: la libertad y el régimen democrático representativo.

El pueblo, al hacer estas manifestaciones, solidariza con las Fuerzas Armadas respetuosas de la ley, que están ~~poniendo orden~~ *imponiendo a suertes* y disciplina y ~~sometiendo~~ a los que han faltado.

Yo llamo al país a que esté alerta frente a esta situación y confío, repito, en el Ejército, la Marina y la Aviación de Chile; confío en que la cordura se imponga, y que quienes han faltado se sometan a la disciplina. Esta es la posición del Gobierno, seguro de que esta aventura que tanto daño hace al prestigio de ~~Chile~~ *muerta Patria* será sólo un mal recuerdo en la mente de todos los chilenos.

*Mi decisión*

~~La decisión del Gobierno, pues, es muy definida:~~ *Tira:*

he clausurado el período extraordinario de sesiones del Congreso y, en uso de mis facultades constitucionales, he decretado el estado de sitio. ~~Porque~~ *Estoy* dispuesto a usar todos los instrumentos que están a mi alcance para imponer el respeto a la autoridad legítima, que es garantía de todos los ciudadanos, cualesquiera que sean, repito, sus tendencias e ideologías.

*Natifico a lo que se han dejado en su día. que el Gobierno no aceptará No acepta ni un solo paso de retroceso. No habrá debilidad. El país de entero puede detenerse con una sola palabra. Aquí no hay banderinas ~~no bates~~ *no bates* en fuego al ~~del~~ *del* país el ~~que~~ *que* ~~se~~ *se* ~~ha~~ *ha* ~~de~~ *de* ~~la~~ *la* ~~libertad~~ *libertad* ~~que~~ *que* ~~están~~ *están* ~~en~~ *en* ~~fuego.~~ *fuego.**

*porque*

*Para esta etapa, pensamos*



Información disponible en el sitio ARCHIVO CHILE, Web del Centro Estudios “Miguel Enríquez”, CEME:

<http://www.archivo-chile.com>

Si tienes documentación relacionada con este tema u otros del sitio, agradecemos la envíes para publicarla. (Documentos, tesis, testimonios, discursos, fotos, prensa, etc.) Envía a: [archivochileceme@yahoo.com](mailto:archivochileceme@yahoo.com)

**NOTA:** El portal del CEME es un archivo histórico, social y político de Chile. No persigue ningún fin de lucro. La versión electrónica de documentos se provee únicamente con fines de información y preferentemente educativo culturales. Cualquier reproducción destinada a otros fines deberá obtener los permisos que correspondan, porque los documentos incluidos en el portal son de propiedad intelectual de sus autores o editores.